

te pequeño, dadas las condiciones de feracidad y extensión del territorio, que tiene una superficie de 43,000 millas cuadradas.

En los Estados Unidos el aumento de población en el mismo período (1877-1887) fue de 30 por ciento. Pero no hay que olvidar que en Cuba se han derogado las antiguas prescripciones españolas, que impedían la inmigración de extranjeros, no se ha hecho nada después, ni preparado nada para atraerlos, ofreciéndoles estímulos positivos, seguro albergue y beneficios de sus labores.

El Gobierno español que toleró la trata de negros africanos hasta la mitad del presente siglo, y por la petición constante de los cubanos y sus revoluciones, abolió la esclavitud gradualmente en 1870 y definitivamente en 1886, no ha consignado nunca en sus presupuestos de Cuba la menor suma para inmigración de familias caucásicas.

La población de Cuba, por razón del color ó procedencia de raza, según el censo de 1887:

| | |
|--------------------|-----------|
| Habitantes blancos | 1,102,689 |
| negros | 482,187 |
| chinos | 43,811 |

Comparadas estas cifras con las de 1877, en que la población de color, chinos incluidos, resultó ser de 536,060 y la blanca de 985,624, se obtuvo el siguiente resultado:

| Aumento por cien en los 10 años | de color | |
|---------------------------------|----------|--------|
| | blancos | negros |
| 1887 | 28 | 42 |
| 1877 | 74 | 58 |

PROVINCIAS

| | | |
|------------------|----|----|
| HABANA | 29 | 31 |
| MATANZAS | 49 | 62 |
| PUERTO RICO | 51 | 64 |
| SANTA CLARA | 31 | 38 |
| SANTIAGO DE CUBA | 49 | 62 |

Como es evidente, la población blanca ha aumentado considerablemente en relación a la de color, que disminuye. Esta disminución resulta en cuatro provincias y sólo en dos es pequeño el aumento de la población de color.

La disminución que se observa entre un censo y otro el de 1877 y 1887—en las razas de color ha sido en los diez años de 7,062 individuos, ó sea 1.32 por ciento.

La clasificación por sexos de la Isla de Cuba es de 54.7 varones y 45.3 hembras por cada cien habitantes en el total. Esta proporción en la masa de color es de 52.8 varones y 47.2 hembras por cada cien habi-

tantes. La preeminencia del sexo masculino en Cuba sobre el sexo femenino, se debe á que allí la inmigración se compone solamente de los empleados y soldados que envía la Metrópoli y que vienen á aquel país sin familia, y la de los negros á la preferencia que se daba por los traficantes de esclavos á la importación de varones, más aptos para las rudas labores agrícolas.

De todo esto resulta que es exigua la población en Cuba, en relación con un país tan fértil y tan bien situado geográficamente, y que la raza blanca en la Isla es más de dos veces mayor que la negra, ó lo que es lo mismo, que hay más de dos individuos blancos por cada negro, ó sea 69 habitantes blancos por cada 31 de color.

("Cuba y América")

R. CABRERA.

Cuba en Bélgica

Veas lo que dice nuestro colega *L'Express* de Liège, de Bélgica:

"Para el miércoles 10 se organiza un gran concierto á beneficio de los heridos cubanos, el que tendrá lugar á las ocho de la noche en la sala oriental del *Continental*.

"El programa de la *soirée* es de lo más escogido: Mme. Galba y Mme. de Verine, del *Théâtre Royal*; M. Fouyat-Radelet, del *Théâtre Wallon*; M. Amalou, jefe de orquesta del *Théâtre Royal*; MM. Martel, Guillien, Fabr, du Tilloy, del *Théâtre Royal*; M. Dupont, de *Pavillon de Flore*; MM. Dumoulin y Menage, del *Caveau Liégeois*.

"Esto es más de lo que puede necesitarse para asegurar el éxito de la fiesta; bien es verdad que la causa á la cual se dedica el producto es eminentemente simpática entre nosotros."

Puntos Negros.

A *El Español* le ha salido un corresponsal en la Habana que vale un Potosí.

Habla el corresponsal: "Si Weyler hubiera querido, el viejo don Máximo ya no estaría en campaña; pero como el general no quiso ni quiere, no tiene remedio el viejo Gómez que correr hasta donde pueda, y no será mucho, créanlo ustedes."

Aquí lo del portugués del cuento: "Paisano, si me sacas del pozo te perdono la vida."

Con que no quiere eh? Pues que quiera, hombre, que quiera, que más quiero yo ver al carnicero colgado de un guásima; lo que sería muy se-

guro si intenta verse con Gómez.

Sigue el corresponsal:

"No quiero pasar plaza de profeta." (*pasar plaza, pase*) ni tampoco merecería serlo, pues hablo con conocimiento de causa: pero entiendo (Vd. no entiendo nada) que aun antes de terminar la época de las lluvias vendrá el golpe de gracia (ja, ja, ja) en forma indudable y contundente (claro, tomando vosotros, ilustres quijotes, la trasatlántica, rumbo á la península), sin que les quede á los insurrectos ganas ni medios para otra en mucho tiempo." Pero hombre de Dios, después de la independencia, que es la única solución que tendrá la guerra, qué ganas hemos de tener contra la madre patria, ni qué relación: las que pudiéramos tener con el Congo, pongo por caso.

En un místico periódico español he encontrado una curiosa relación de la muerte de Maceo, escrita por Cirujeda, con agua bendita. En ella no se atribuye la muerte de Maceo, como hasta ahora se creía al azar; no, señores, á Maceo lo mató la Inmaculada Concepción.

Habla el héroe de Punta Brava:

"Aquel día era víspera de la Inmaculada Concepción, Patrona del arma de Infantería; en aquella hora empezaba á rezarse el oficio de la Purísima, y por singular coincidencia el sitio donde cayó Maceo se titulaba "La Concepción" No podía yo esperar más favor de la Reina de los Angeles..."

Y agrega el dicho periódico: "¿Y habrá quien dude aún de que el signo de nuestra fe es el signo de nuestra salvación?"

Fiense en que la Virgen y el Apóstol Santiago les concluirán la guerra y no corran, que el machete insurrecto hace muy buenas confirmaciones.

—El Director me ha dicho que no vale la pena contestarle á ese chino que desde las columnas de *El Pueblo* de Puntarenas insulta á los periodistas cubanos.

—Y tiene razón el Director. ¿Conoce Vd. á ese chino?

—No, pero tengo para mí que es un chino de pega.

—Cálmese y oiga.....

—Ah!

ESCANDELL.

Noticias de la guerra

—El corresponsal del *Herald* en la Habana le comunica que allí se espera la intervención de los Estados Unidos para poner

fin á la guerra, y que muchos españoles estaban conformes.

—La mortalidad en la Isla por falta de recursos aumenta.

Los mejores que se encuentran son los insurrectos. La población de Aguacate, provincia de la Habana, es de solo 4,000 habitantes, y en mayo último murieron 355 personas. Allí no hay carne ni vegetales.

—Cerca de las montañas de Camariaca, Matanzas, hubo un fuerte encuentro el 7.

—La columna española del comandante Sandrino atacó el campamento de los Cairos del jefe Jiménez Betancourt. Los españoles fueron rechazados con 13 muertos y 27 heridos. Fuerzas del general Molina atacaron el mismo campamento y fueron también rechazados.

—El corresponsal del *Sun* envía las siguientes noticias:

Fuerzas cubanas al mando de Cárdenas y Aranguren atacaron los suburbios de Marianao. El fuego duró muchas horas. De la Habana salieron tropas en auxilio. Las bajas de ambas partes fueron grandes. La censura omite las noticias.

—Fuerzas cubanas de Monteagudo en Goyo Ruiz, Santa Clara, prepararon una emboscada á una columna española de 100 hombres al mando de los comandantes Antonio Torres y Antonio Quesada, la que fué casi exterminada, huyendo los dos jefes, á quienes Weyler ha puesto en prisión y ordenado sumaria por cobardes.

El jefe cubano Alemán tuvo un encuentro cerca de Sagua la Grande con el batallón de Luzón, el que tuvo que retirarse dejando 4 oficiales y 25 soldados muertos y muchos heridos.

—Telegrafían de Tampa que de ese puerto salió ayer el vapor *Dauntless* llevando á bordo armas, municiones y 36 cubanos.

—Telegrafían de Madrid al *World* que reina en toda España gran ansiedad en espera de la política que ha de seguir Mr McKinley sobre Cuba.

La semana

Noticias por el Cable.

—No se han confirmado la herida ni la muerte de Gómez.

—Grandes partidas insurrectas al mando de Quintín Bareda, Carrillo, Pancho Pérez, Cabrera y Rego, han detenido en recios combates, las columnas españolas que trataron de impedir la marcha de Gómez á Occidente. En ellos se dice que murieron los Generales Mayía Rodríguez y Cabrera.

—Afirmase que Gómez está completamente rodeado y que escapará (seremos). Todos

los caudillos cubanos marchan á socorrerlo. En la Habana hay gran júbilo por eso entre los españoles, pero no obstante se atribuye á la casualidad el hecho y se desconfía mucho de que tenga éxito.

—Weyler ha resuelto evacuar á Bayamo por hacerse muy difícil defenderlo y aprovisionarlo. Ha dado orden de que se trasladen los habitantes á Manzanillo (16 leguas) y ha pedido permiso para destruirlo.

—El ejército español nunca ha sufrido más por las enfermedades: hay 25,000 soldados en los hospitales. El batallón de Luchana, que salió á campaña con 1,100 plazas, regresó con 150.

—Es alarmante la situación del Banco de España.

—La Reina ha perdonado 108 presidiarios cubanos de Ceuta.

GACETILLAS

Víctima de la fiebre amarilla ha fallecido el jueves, el caballero italiano Gerolamo de Martignoni, persona apreciablesima por todos conceptos y que iba á enlazarse con una distinguida familia de nuestra buena sociedad, á la que enviamos nuestro pésame sincero.

Hemos sido favorecidos con la Memoria de Fomento, presentada al Congreso Nacional por el señor Ministro de tan importante factor del progreso reciente de esta República.

Nuestro querido colega, de can de los periódicos de Cuba, *El Cubano Libre*, ha visitado nuestra redacción. Bienvenido

El Club *Hermanos Maceo* celebra mañana sesión electoral para nombrar la nueva Directiva; con ese motivo invita á todos los socios, correligionarios y amigos de Cuba para la reunión que tendrá lugar en casa del señor Santiago Güell, á la hora de costumbre.

El Cuerpo de Consejo se reúne esta noche para tratar asuntos de importancia.

En los periódicos de El Salvador leemos la triste noticia del fallecimiento del General don Simón Vides, un notable amigo de Cuba y persona muy querida en aquella República. Enviamosle nuestro pésame á su distinguida familia.

El Diputado italiano Antonio Fratti, otro ferviente servidor de Cuba, también ha caído peleando por la libertad en Domo. Bien á su memoria.

Tipografía de "El Figaro."